

ABRAHAM MENASHE KAC

Dès les premières années, il a été actif au sein du parti *Poalei-Zion* et du "*Yungt*"¹. Jeune homme, il a émigré en Belgique et y est aussi resté fidèle à son esprit nationaliste, a aidé à créer une école complémentaire hébraïque, une bibliothèque juive et était un sioniste actif. Sa fille et ses petits-enfants ont été élevés dans l'esprit juif.

Durant les terribles années de l'occupation hitlérienne, sa sœur Chana et son mari Abraham-Isaac ont été déportés de Belgique à Auschwitz. Leurs deux enfants, un garçon et une fille, ont été transférés dans un village où ils ont été hébergés par une famille chrétienne belge, et ont également reçu une éducation religieuse prononcée, selon le Nouveau Testament.

Après sa libération, le survivant Abraham Menashe Kac a cherché les deux orphelins de sa sœur, mais ils ont refusé de lui parler. Les enfants ne faisaient confiance et ne croyaient qu'au crucifix et à leurs parents dans le village. Abraham-Menashe a utilisé de nombreux moyens, jusqu'à ce qu'il réussisse à faire venir les enfants à Bruxelles, à acheter des cadeaux, à les faire rester quelques jours à la maison, jusqu'à ce qu'ils prennent un peu confiance en leur oncle. Un envoyé d'*Eretz Israel*, en lequel Abraham Menashe avait confiance, conseilla de lui envoyer les enfants en *Eretz Israel*. D'abord – pour une visite. Cela n'a pas pris longtemps et ils ont écrit des lettres enthousiastes du pays, ne voulaient pas revenir en Belgique et ont même demandé à leur oncle pourquoi il restait là... Menashe est vraiment venu les voir. Le fils avait déjà servi dans l'armée lorsque la guerre de libération éclata après la proclamation de l'État juif. Il a été tué par une balle arabe – mais pour Menashe, c'était un peu une consolation que l'enfant

¹ NdT : organisation de jeunesse du *Poalei Zion*.

orphelin qui, après la libération, s'endormait avec une caméra sous son oreiller, soit parti et ait donné sa vie pour le peuple et le pays juifs. La fille, Malka, s'est mariée et vit aujourd'hui à Haïfa avec son mari et ses enfants.

Abraham Menashe est décédé à Bruxelles le 10 février 1964.

Nous nous souviendrons toujours de sa belle prestation.

Chenoch H. HOFFMAN, Paris